
для вас №8  /  28.02.2025 г.  /  www.dv.kg

соб. инф.

соб. инф.

Александр НИКсДорФ.

Актуально4

Депутат Жогорку Кенеша Ис-
хак Масалиев на своей страни-
це в Facebook прокомментиро-
вал сообщение из британского 
королевства и попросил  МИД 
Кыргызстана отреагировать 
на санкции против «Керемет 
Банка». 

 «Мир меняется в худшую сто-
рону, имперские замашки ожива-
ют снова. Великобритания ввела 
санкции в отношении кыргызского 
«Керемет Банка». Мол, связи с 
Россией. Тогда им следовало вве-
сти санкции в отношении миллио-
на наших граждан, работающих в 
России! Но у нас нет перед этой 
страной каких-либо обязательств 
по вопросам внешней политики 
и банковской деятельности. Мы 
не колония Британии. Считаю, 
что МИД Кыргызстана должен 

отреагировать», — написал  
Исхак Масалиев.

 Напомним: Великобрита-
ния  сообщила о крупнейшем 
с 2022 года пакете санкций про-
тив России, который включает 
107 позиций. Из Кыргызстана  
в новый британский  санкцион-
ный список включён «Керемет 
Банк».  

«Впервые мы также исполь-
зуем новые полномочия для 
нацеливания на иностранные 
финансовые институты, поддер-
живающие российскую военную 
машину. Мы вводим санкции в 
отношении базирующегося в КР 
ОАО «Керемет Банк», что ме-
шает РФ использовать между-
народную финансовую систему 
для поддержки своих военных 
усилий», —   заявило прави-
тельство Великобритании.

Кыргызско-российский 
славянский университет  
претендует на статус сто-
лицы RuCode - крупнейшего 
всероссийского фестиваля 
по искусственному интел-
лекту и алгоритмическому 
программированию. ученый 
совет Крсу поддержал заяв-
ку на проведение фестиваля 
в университете.

В шорт-лист наряду с 
КРСУ вошли  Научно-техно-
логический университет «Си-
риус», Нижегородский государ-
ственный университет имени 
Н.И. Лобачевского, Тюменский 
индустриальный университет 
и Дальневосточный федераль-

ный университет. В ближайшее 
время консорциум организато-
ров определит университет,  на 
базе которого пройдут ключе-
вые мероприятия фестиваля в 
2025 году.

RuCode объединяет тыся-
чи участников со всей Рос-
сии: школьников, студентов и 
специалистов в сфере IT. В 
столице фестиваля пройдут 
тренировочные сборы по алго-
ритмическому программирова-
нию, чемпионат, конференция 
по искусственному интеллекту, 
научно-популярные мастер-
классы и суперфинал фести-
валя в октябре 2025 года.

Артем Беляев, куратор раз-
вития олимпийских программ, 

старший преподаватель ка-
федры информационных и 
вычислительных технологий 
естественно-технического фа-
культета КРСУ, который будет 
курировать данное направле-
ние, отметил важность участия 
вуза в RuCode для дальней-
шего развития студентов и на-
учных исследований в области 
информационных технологий. 

В списке достижений КРСУ 
уже значительное количество 
побед в международных олим-
пиадах по программированию.  
Студенты вуза из года в год де-
монстрируют стабильно высо-
кий уровень знаний и занимают 
призовые места в различных 
IT-конкурсах. 

Депутаты парламента 
усердно работают над улуч-
шением и изменением жизни 
наших людей. они уже по-
меняли флаг. сейчас идёт 
процесс изменения гимна. 
Не исключено, что скоро 
возьмутся и за герб. Но пока 
молчок. Зато законодатели 
обрадовали электорат новой 
идеей. они решили в очеред-
ной раз перекроить правила 
выборов в Жогорку Кенеш.

За годы независимости прин-
цип формирования состава 
парламента менялся уже не-
сколько раз. Напомним, что с 
1995 по 2000 год главный ке-
неш состоял из двух палат – 
Законодательного собрания и 
Собрания народных представи-
телей. В обе палаты депутаты 
избирались по мажоритарной 
системе. По реформе 1998 
года Законодательное собра-
ние состояло из 60-и депутатов 
(ранее было 35 депутатов), при-
чём пятнадцать избирались по 
партийным спискам. Собрание 
народных представителей ста-
ло насчитывать 45 депутатов 
вместо имевшихся ранее се-
мидесяти. Всего в стране тогда 
было 105 депутатов.

С 2005 года парламент стал 
однопалатным в составе 75 
депутатов, избираемых по ма-
жоритарной системе. Вскоре 
после выборов, прошедших 
в феврале и марте, свергли 
президента. В 2010 году, по-
сле очередного переворота, 
изменили Конституцию, рас-
ширив состав парламента до 
120 депутатов, избираемых по 
партийным спискам.

После очередной смены вла-
сти опять поменяли и Конститу-
цию. Теперь ЖК решили форми-
ровать из 90 депутатов. Причём 
54 парламентария избирались 
в едином избирательном округе 
по пропорциональной системе 
(по открытым спискам канди-
датов политических партий), а 
36 – по мажоритарной системе 
в одномандатных округах. Их 
мы сейчас и имеем. Или они 
нас имеют?

Разделим стРану на 
30 окРугов

Нынешний состав законода-
телей не отработал ещё свой 
срок, а у спикера и ещё восьми 
депутатов родилась идея по-
менять систему выборов. Види-
мо, они видят, что что-то у них 
идёт не так, как хочется. Ина-
че к чему новые изменения? 
Не потому же, что они просто 
нужны, чтобы люди видели, как 
работает депутатская мысль? 
В любом случае соответствую-
щий законопроект авторы уже 
вынесли на общественное об-
суждение. 

Разработанным проектом 
конституционного закона для 
проведения выборов депутатов 
Жогорку Кенеша предлагается 
образовать 30 многомандат-
ных территориальных изби-
рательных округов, имеющих 
примерное равенство по числу 
голосующих. В каждом из них 
предлагается избирать по три 
депутата. Причём среди них 
обязательно должна быть хотя 
бы одна женщина. Без них ни-
как, хотя, возможность победы 
представительницы слабого 
пола над мужчинами даже не 
рассматривается. 

Вице-спикер Нурбек Сыдыга-
лиев заявил: «Мужчины будут 
конкурировать между собой. 
В парламент придёт тот, кто 
наберет большее количество 
голосов. Остальные останутся 
стоять в очереди. У женщин 
будет так же». То есть, ре-
зультаты женщин-кандидатов 
предлагается рассматривать 
отдельно. Уже посчитали, что 
в парламенте будет шестьде-
сят мужчин и тридцать женщин. 
Это для депутатского корпуса 
главный показатель.

Создаётся впечатление, что 
выборы будут носить не про-
фессиональный, а гендерный 
характер. И пусть избиратели 
всё ещё надеются, что в пар-
ламент когда-нибудь придут 
люди, способные разраба-
тывать и принимать законы. 
Это их проблемы. Но подоб-
ные умения у депутатов не в 

чести. Как нынче с этим есть 
проблемы, так, кажется, они 
останутся и в будущем. Зато 
по предлагаемым правилам не 
потребуется проводить перевы-
боры. В случае сдачи депута-
том мандата на его место будет 
приходить следующий в очере-
ди. Естественно, что мужчин 
будут менять мужчины, а жен-
щин – женщины. У них будут 
две очереди. Как в бане.

ПаРтии отойдут на 
втоРой План?

По новому варианту выбо-
ров от партий не потребуется 
формировать избирательные 
списки. Помнится, процесс этот 
был весьма занимательным. 
За попадание в ряды избирае-
мых партбоссы брали деньги с 
желающих стать депутатами. 
Неужели теперь они лишатся 
такого «бизнеса»? Да. Всё бу-
дет иначе. Хотя партии и смогут 
выдвигать своих  кандидатов в 
депутаты. Правда, по одному 
человеку в каждом округе.

Снижается ли при этом роль 
партий? Безусловно. Если пар-
тийное руководство кого-то не 
захочет допускать к выборам, 
то это никого не расстроит. Лю-
бой желающий стать депутатом 
может пойти как самовыдви-
женец. Нужно только, чтобы 
у него были деньги на прове-
дение кампании. И где здесь 
роль партии? 

Главное условие для канди-
дата в депутаты – гражданство 
республики, возраст старше 25 
лет, наличие диплома о выс-
шем образовании и постоянное 
проживание в стране не менее 
пяти последних лет перед вы-
борами.

Скажутся ли подобные изме-
нения на партийном строитель-
стве? Не исключено. Ведь мы 
прекрасно знаем, что какие-то 
шевеления партий мы видим 
только в ходе предвыборных 
баталий. А потом они сразу 
угасают. При этом кандидаты 
в депутаты легко перебегают 
из одной партии в другую, пока-
зывая, что это не классические 

партии, а просто объединения 
неких персон, собирающихся 
перед выборами в стремлении 
оказаться в парламенте. Так 
теперь и об этом можно будет 
позабыть. Нет гарантии, что в 
парламенте окажутся сами ли-
деры партий. Они будут идти 
индивидуально и наравне со 
всеми остальными. И тут мы 
скорее окажемся свидетелями 
не партийной борьбы, а состя-
заний региональных кланов.

Поскольку сейчас в Кыргыз-
стане сформировалась прак-
тически президентская форма 
правления, большой разницы 
от того, кто войдёт в следую-
щий состав Жогорку Кенеша, 
не будет. У мужчин будут свои 
интересы, у женщин - свои се-
кретики.

ПаРламент станет 
Решать местные 

воПРосы?
Авторы изменения системы 

выборов уверены, что много-
мандатные округа позволят 
жителям всех регионов иметь 
в парламенте своих представи-
телей. Говорят, что это хорошо, 
поскольку с высокой трибуны 
будут звучать «важные мест-
ные проблемы». Но разве в 
этом цель работы парламен-
та страны? Депутаты Жогорку 
Кенеша должны мыслить мас-
штабно и принимать законы, 
регулирующие жизнь государ-
ства в целом, а не только в от-
дельном регионе. Хотя сегодня 
в ходе заседаний мы слышим о 
строительстве школы или боль-
ницы в каком-то селе. Но ведь 
эти вопросы должны решать 
депутаты местных кенешей. 
Однако избиратели по любым 
вопросам предпочитают обра-
щаться в парламент. Так быть 
не должно. Но это есть. 

Новый вариант выборов, ско-
рее всего, подобные тенденции 
только усилит. Раз человека 
выбрали в каком-то районе, 
то, как уверены избиратели, 
за его интересы он и должен 
выступать. Да и выборная кам-
пания скорее всего сведётся к 

выплеску обещаний кандида-
тов безмерно заботиться о тех, 
кто за них проголосует. Людям 
это ближе и роднее. Поэтому 
государственные вопросы для 
многих всегда отходят на вто-
рой план.

лотеРея интеРеснее 
голосования?

Одной из проблем избира-
тельного процесса в последние 
годы стала пассивность граж-
дан, не желающих пользовать-
ся конституционным правом 
выбирать себе власть. Когда-
то народ боролся за подобные 
права, считая себя ущемлён-
ным. Сейчас же от них отма-
хиваются.

Один из инициаторов попра-
вок в закон о выборах депутат 
Марлен Маматалиев сообщил, 
что придумал, как завлечь элек-
торат на избирательные участ-
ки. Он заявил: «Граждане не 
принимают участия в выборах, 
а затем критикуют, высказыва-
ют недовольство. Возникает во-
прос: почему ты не участвовал 
в выборах и не выполнил свой 
гражданский долг? Депутаты 
хотели ввести штрафы за иг-
норирование голосования, но 
передумали – не все же время 
штрафовать. Решили стимули-
ровать граждан проведением 
лотереи».

По замыслу законодателей, в 
семи областях и двух крупных 
городах республики каждый из-
биратель, участвующий в выбо-
рах, получит лотерейный талон. 
После завершения процедуры 
голосования - вечером того же 
дня - будут разыграны кварти-
ры, машины, бытовая техни-
ка, айфоны. «Возможно, тогда 
избиратели будут приходить 
на участки как на праздник?» 
– предположил депутат.

Будет это или нет, пока го-
ворить рано. Но если граж-
дане порой сомневаются, что 
выборы проходят честно, то 
будут ли они верить щедрой 
лотерее? Вдруг на неё денег 
не окажется. 

РефоРма выбоРов. ПаРтийная 
боРьба сменится кЛановой?

исхаК масалиев: «мы - не Колония» Крсу претендует на статус столицы 
российсКого Iт-фестиваля RuCode




